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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  МОЗДОКСКАЯ ЖАТВА. В Моздокском 
районе полным ходом идет жатва льна и горчи-
цы. Также готовятся к сбору подсолнечника и 
кукурузы. Пшеницу уже убрали, урожайность со-
ставила 30 центнеров с гектара. Сельхозтоваро-
производители готовятся к реализации, надеясь, 
что цена на урожай увеличится. На полях аграрии 
работают на новой, современной технике, ком-
байны сейчас есть в каждом крупном хозяйстве.
♦  АРМЕЙСКАЯ ПОДГОТОВКА. Пятиднев-

ные сборы для молодежи по основам армейской 
службы в тестовом режиме прошли в Северной 
Осетии. Подготовительная работа проведена на 
базе зональных центров муниципальных обра-
зований Дигорского, Кировского, Пригородного 
районов и Владикавказа. Врио председателя 
республиканского комитета по делам молодежи 
Руслан Джусоев отметил, что созданы они 
специально для подготовки к армии. В ходе сбо-
ров прошли занятия по инженерной, строевой 
подготовке, топографии. Завершающим этапом 
стали выезд на полигон и учебные стрельбы. От-
метим, планируется создание учебно-методиче-
ского центра «Авангард», куда в следующем году 
смогут отправиться старшеклассники в возрасте 
14–17 лет из всех районов республики.
♦  СОТРУДНИЧЕСТВО. Координатор реги-

онального отделения «Российского движения 
школьников» по РСО–А Жанна Маргиева встре-
тилась с временно исполняющей обязанности 
министра образования и науки Северной Осетии 
Эллой Алибековой. Были определены ближай-
шие задачи и перспективы взаимодействия и 
сотрудничества РДШ и профильного ведомства.
♦  «НОГДЗАУ» – В ДНР. Главный редактор 

детского журнала «Ногдзау» Диана Салбиева 
удостоилась благодарности Международной 
общественной организации «Землячество Ала-
нии» Донецкой Народной Республики. Предсе-
датель правления МОО «Землячество Алании» 
ДНР Елена Баззаева вручила председателю 
Комитета по печати РСО–А Юрию Фидарову 
Благодарственное письмо за работу руководите-
ля подведомственного комитету журнала «Ног-
дзау» и его руководителя Дианы Салбиевой.  
Журнал «Ногдзау» сотрудничает с осетинским 
землячеством в ДНР уже третий год. По словам 
главного редактора издания, совсем недавно 
нашим землякам, проживающим в ДНР, было 
отправлено 50 экземпляров журнала и 30 рас-
красок.
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 27 июля 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 

кратковременный дождь, в отдельных районах сильный с грозой и 
градом, при грозе – усиление ветра. В степных районах республики 

чрезвычайная пожароопасность. Температура воздуха по 
республике 20–25, во Владикавказе – 20–22 градуса тепла. 

21 ГОДА
ИК 

8329) www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru          Издается с августа 1917 года  ЦЕНА 15 РУБ.

Наши студенты в арт-
кластере «Таврида»

На ком держится село?

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

СИТУАЦИЯ 
С КОРОНАВИРУСОМ

По состоянию на 08:00 26 июля 2021 
на территории Республики Северная 
Осетия – Алания зарегистрировано 
18502 (+62 за сутки) случая заражения 
новой коронавирусной инфекцией. 321 
человек проходит лечение в медучреж-
дениях республики, 26 – находятся на 
амбулаторном лечении, 17906 – выздо-
ровели, 249 человек скончались. 

Сергей МЕНЯЙЛО:

о 100 днях и будущем Осетии
Временно исполняющий 

обязанности главы республики 
Сергей МЕНЯЙЛО дал интервью 
телекомпании «Осетия-Ирыстон». 
Поводом для новой встречи с 
аудиторией Северной Осетии 
стала неофициальная дата – 100 
дней работы на высшем посту в 
республике. В мировой журналистике 
она считается первым итоговым 
рубежом руководителя в новой 
должности.

Ïåðâûå 100 äíåé: èòîãè
Что можно успеть за 100 дней, если долго не был 

на родине – только вникнуть в дела! Хотя я бывал в 
республике, старался помочь предыдущему главе. 
Проблемы республики типичны для многих других 
регионов, и мои первые сто дней ушли не только 
на их изучение, но и решение. Однако это процесс 
непростой, потому что проблемы копились годами, 
а некоторые – десятилетиями.

Состояние республики довольно сложное. Про-
блемы в системе ЖКХ – каждый день аварии и по-
ломки, особенно после дождя, ветра. Ненадежны 
системы водоснабжения и водоотведения, послед-
няя вообще в плачевном состоянии: современные 
очистные сооружения есть только в Беслане.

У нас имеются проблемы с водоснабжением, 
например, сел Заманкул и Цалык: водовод за 800 
млн руб. есть, а воды нет! И так во всем.

Есть проблемы с переселением из аварийного 
жилья и теплоснабжением, нехватка мест в шко-
лах составляет 11 тысяч. По вине минобразования 

мы подали заявки в федеральную программу на 
строительство всего двух школ. Для примера, 
Чеченская Республика заявила 20 школ. Однако 
нам продлили срок подачи дополнительных заявок 
до декабря.

В связи со всем сказанным мной даны поручения 
правительству по разработке программ модерни-
зации образования, здравоохранения, развития 
спорта.

У нас республика спортивная, но спорткомплек-
са международного уровня нет, а которые есть, 
кроме академий футбола и борьбы, нуждаются 
в модернизации. По итогам нашей встречи с фе-
деральным министром спорта на следующий год 
запланировано строительство двух физкультурно-
оздоровительных комплексов.

В общем, ситуация с проблематикой в респу-
блике понятна, осталось найти ее решение. И 
это – изыскание средств бюджета и привлечение 
инвестиций.

Отсюда задача – спланировать бюджеты на 
ближайшие три года программно. Все поручения 
на этот счет даны, осталось их выполнить.

Áëèæàéøèå ïëàíû ðàçâèòèÿ 
ðåñïóáëèêè

Наша программа-минимум – удержать ситуацию 
на нынешнем уровне, не допустить провалов ни в 
социальном, ни в экономическом направлениях. 
По максимуму исполнить начатые программы, по 
некоторым из которых есть отставание, к сожале-
нию, и в новом году двинуться вперед.

Кроме того, идет оценка выполнения республи-
канских программ – «Жилье для молодой семьи», 
компенсации за ЖКХ сельской интеллигенции, вы-
плата которых была приостановлена. По компен-
сациям накопились долги, но мы нашли средства 
для текущих выплат, а для выплат долгов нужно 
закладывать средства в новые бюджеты.

Также надо работать над модернизацией обще-
ственных пространств, систем энерго-, тепло-, 

водоснабжения и водоотведения, транспорта.
Однако, не дожидаясь разработки республикан-

ской программы, необходимо вести модернизацию 
системы здравоохранения. Например, пульмоно-
логическая больница в В. Фиагдоне: именем ее 
руководителя улица в Грозном названа, а оборудо-
вание в нем – 1960–1970-х годов. На переоснаще-
ние больницы без КТ требуется всего 23 млн руб.

Еще одна большая задача – разработка законов, 
необходимых для развития экономики республики. 
Например, преференции для инвесторов, градация 
инвестпроектов по отраслям экономики – разви-
тию промышленности и сельского хозяйства. 

Это и реанимация Фонда развития промышлен-
ности, который существует только на бумаге. Мы 
договорились об этом с федеральными министер-
ствами. Это очень хороший инструмент, в том 
числе для закупки дорогостоящего оборудования 
в лизинг, но предприятия им не пользовались по не-
знанию, или зная, что там доступен только кредит.

У нас есть предприятия-экспортеры, которые 
работают с Росэкспоцентром, где есть меры под-
держки, наш Фонд микрофинансирования готов 
предоставлять дешевые «длинные» деньги. Все 
эти меры, в том числе и банковскую систему, ко-
торая, к сожалению, не очень у нас развита, нужно 
концентрировать в республике.

Сейчас в республику входят Совкомбанк, Почта-
банк и предоставляют приемлемые условия как 
для физических, так и для юридических лиц. То 
же касается и ВТБ. В новый год мы входим с под-
писанными с банками контрактами на строитель-
ство объектов по нацпроектам, благоустройство 
городов и другим направлениям.

Очень больной вопрос для республики – у нас нет 
фонда подменного жилья. Сейчас мы запускаем 
программу «Доступное жилье», которая станет 
первой составляющей комплексного развития 
территорий.

Следующее – налогооблагаемая база. Лишнего 
требовать не будем, но за собственность и бизнес 
платить надо. Поэтому вводится казначейское 
сопровождение, а вскоре – и налоговое сопрово-
ждение крупных контрактов. Это делается для 
обеления экономики.

Ïðîãðàììà-ìàêñèìóì
Программа-максимум – поставить республику 

на путь устойчивого развития. Это касается всех 
названных программ, программы индивидуального 
экономического развития республики, централиза-
ции управления и многих направлений, существен-
но влияющих на жизнь людей и экономики.

На этом развитии сильно сказывается эпидемия 
ковида, но у нас есть рост промышленности и сель-
ского хозяйства. Они возвращаются к доэпидемио-
логическому уровню, и у нас есть много территорий 
для развития – бывших промышленных.

Вот это и есть долгосрочная программа-мак-
симум.

Ðàçâèòèå òóðèçìà
Здесь нужно создавать систему. Комитет по 

туризму никак не связан с увеличением роста 
туристов, а он должен быть организатором этой де-
ятельности, которую сейчас ведут частные фирмы. 
Нужно создать паспорта маршрутов, чтобы люди 
могли выбрать из них интересующие, а мы могли 
выходить с ними на федеральные органы власти 
и развивать их. Единый билет – распространенная 
сегодня практика туробслуживания – от аэро-
порта до достопримечательностей и снова – до 
самолета. А сегодня комитет по туризму эту роль 
не играет.

Подъездная дорога к курорту «Мамисон» с тон-
нелем готовы, мы находимся на этапе его строи-
тельства. Думаю, осенью оно начнется. Заключено 
концессионное соглашение по энергоснабжению, 
ждем соглашений по водо- и газоснабжению. 
Основной инвестор разрабатывает проект при-
дорожной инфраструктуры по всей трассе до 
курорта. Задержка пока с только поставкой ка-
натной дороги.

Самое главное, чтобы республика вошла в на-
циональный проект. Для этого нужны карты до-
стопримечательностей и маршрутов. У нас есть 
уникальные объекты, которые дают нам возмож-
ность добиться желаемого. Этим мы раскроем ре-
спублику и создадим мультипликативный эффект 
для всей ее экономики.

Ïàðòíåðñêèå ïðîãðàììû ðàçâèòèÿ
Возвращаясь к проблемам системы образова-

ния, Сергей Меняйло сказал следующее. «В июне 
моя учительница по английскому языку из второй 
алагирской школы попросила меня оборудовать 
лингафонный кабинет. Встречаясь с руководи-
телем Сбербанка, я договорился о том, что банк 
создаст в республике 2–3 pro-школы – «продви-
нутые» школы с современным оборудованием и 
программным обеспечением.

Более того, у Сбербанка есть целых десять про-
грамм развития отдельных сфер регионов. Напри-
мер, это интеллектуальная транспортная система, 
на основе которой по документам транспортного 
планирования работает центр управления дорож-
ным движением. И всего этого у нас нет.

В результате у нас существуют коммерческие 
маршруты, которые правдами и неправдами рабо-
тают по нерегулируемым тарифам, и социальные 
маршруты. Сегодня началась разработка докумен-
тов для транспортного планирования.

Еще одна задача – обновление городского и 
междугороднjго транспорта и оснащение его си-
стемами спутникового слежения и безналичного 
расчета. Это позволит адресно выплачивать ком-
пенсации льготным категориям пассажиров.

Мы начали с трамвая во Владикавказе: уже вер-
нули в собственность города депо, потом вернутся 
контактные сети и тяговые подстанции. Дальше 
пойдет обновление трамвайного парка, а затем – 
обновление путей».

Êîíòàêòû ñ ôåäåðàëüíîé âëàñòüþ
Это выстраивание отношений с федеральным 

центром в интересах республики, решения ее про-
блем. В результате с апреля республике дополни-
тельно выделено 1,8 млрд руб. Полмиллиарда из 
них – на инфраструктурные проекты. Плюс к ним 
одобрено еще 180 млн руб. и на рассмотрении на-
ходятся еще 600 млн.

Дополнительно мы перенесли с 2022 г. на нынеш-
ний около 1,5 млрд руб. – на поддержку и развитие 
сельского хозяйства.

Эта работа выстраивается дальше. Одна из 
главных задач – обосновать и пополнить бюджет 
республики из федерального бюджета. Пока ни 
в одной просьбе федеральные власти нам не от-
казали, и состоявшиеся приезды руководителей 
федеральных органов власти – не последние.

Я пригласил в республику министров просвеще-
ния и образования и науки, за визитами которых 
уже стоят определенные решения по развитию 
курируемых ими отраслей».

Èçìåíåíèÿ
â èñïîëíèòåëüíîé âëàñòè

Нынешняя структура правительства не вполне 
соответствует его задачам и будет пересматри-
ваться. К примеру, у нас есть министерство транс-
порта и дорожный комитет. А с кого спрашивать 
за работу транспорта и состояние дорог? Такая 
же неясность в сферах курации вице-премьеров. В 
структуре правительства в целом не должно быть 
дублирующих друг друга ведомств.

Так что нужна планомерная работа по выстраи-
ванию системы управления республикой.

Ðàçâèòèå ñåëüñêîãî õîçÿéñòâà
Эта отрасль устояла и выжила сама, и она очень 

перспективная для республики. А ее отрасли 
должны развиваться по научно обоснованным 
планам. Мы уже работаем с Минсельхозом России, 
и нам выделены средства на создание республи-
канского селекционного центра аквакультуры.

Из ОПХ «Ольгинское» можно сделать хороший 
селекционный центр. Для этого сюда приедут сра-
зу два академика – руководители департамента 
Минсельхоза РФ и Сибирского отделения РАН. 
Кроме кукурузы надо выращивать что-то еще, 
чтобы каждый вложенный рубль приносил три.

È åùå ðàç îá èòîãàõ 100 äíåé
Проанализирована экономическая ситуация: 

бюджет дефицитный, с мая республике дополни-
тельно выделено 1,8 млрд руб.

На новый год в бюджет заложены средства на 
строительство государственного архива.

Сельское хозяйство дополнительно получило 
1,5 млрд руб.

Начаты проектные работы по благоустройству. 
В частности, речь идет о Водной станции во Влади-
кавказе. Проект ее реконструкции будет завершен 
до конца года, и по нему начнутся работы, чтобы к 
следующему сезону отдыха обновленная станция 
заработала.

Такие же масштабные планы и по дальнейшему 
благоустройству парков отдыха им. К. Хетагурова 
и Н. Жуковского во Владикавказе.

Это касается и программы развития Беслана, 
где часть мероприятий не имела финансирования. 
Сегодня средства на эти цели выделены, работаем 
и над финансированием других утвержденных 
проектов.

Там же, в Беслане, на территории бывшей 
первой школы создаются музей и Центр военно-
патриотического воспитания.

(Окончание на 2-й стр.)



«Бессмертный 
полк России» 

на пике «Алания»
25 июля исполнилось 79 лет со дня начала 

битвы за Кавказ – крупной оборонительно-
наступательной операции советских войск во 
второй период Великой Отечественной войны 
на территории Кавказа и Закавказья. 

В канун этой знаменательной исторической даты у стелы 
«Владикавказ – город воинской славы» врио Главы Северной 
Осетии Сергей Меняйло, председатель парламента республи-
ки Алексей Мачнев, председатель правительства Таймураз 
Тускаев приветствовали участников патриотической акции 
»Бессмертный полк России на пике «Алания». 

С идеей проведения акции несколько месяцев назад на за-
седании республиканского оргкомитета «Победа» выступил 
руководитель регионального отделения ООД «Бессмертный 
полк России» Эльбрус Бокоев, отметив, что ранее с просьбой 
поддержать такое предложение в региональный штаб обра-
тился руководитель благотворительного фонда «Арт-Кавказ» 
Николай Хлынцов. 

Акция, в которой приняли участие члены регионального от-
деления «Бессмертного полка России», представители благо-
творительного фонда «Арт-Кавказ», активисты молодежных, 
ветеранских организаций, Федерации альпинизма Северной 
Осетии, проводится впервые и направлена на патриотическое 
воспитание подрастающего поколения.

Врио Главы Северной Осетии Сергей Меняйло поблагодарил 
организаторов акции за большой вклад в увековечивание па-
мяти о Великой Отечественной войне, пожелал им успешного 
восхождения. 

Приветствуя участников акции, Сергей Меняйло напомнил 
о том, какое огромное значение имела битва за Кавказ в по-
беде над фашизмом, и о том, как важно помнить героические 
страницы нашей истории. 

«Благодаря победе советских войск под Владикавказом 
провалилась немецкая операция «Эдельвейс». Сегодня мы с 
гордостью можем говорить о том, что у стен нашей столицы 
началось широкомасштабное отступление немецкой армии в 
конце 1942-го – начале 1943 годов. Но, конечно, эта большая 
победа далась очень дорогой ценой. На поле боя остались 
сотни тысяч бойцов Красной Армии, отдавших свои жизни за 
Родину, за Кавказ. И мы всегда будем помнить о них, ценой 
жизни отстоявших нашу землю», – сказал глава республики.

Как дань памяти о тех жестоких сражениях и солдатах, от-
давших свои жизни за освобождение Родины от врага, к под-
ножию стелы «Владикавказ – город воинской славы» легли 
цветы и венки. Имена героев почтили минутой молчания, в их 
честь прозвучали залпы из стрелкового оружия.

…Пройдя акклиматизацию в базовом лагере в с. Калаке, 25 
июля на пик «Алания» из Северной Осетии отправилась группа 
из 28 человек. В составе североосетинского отряда – президент 
Федерации альпинизма РСО–А Дмитрий Коклин, заслужен-
ные спасатели РФ Сергей Егорин и Виталий Иванов, глава 
регионального исполкома ОНФ Клим Галиев, председатель 
Комитета по делам молодежи РСО–А Руслан Джусоев и его за-
меститель Аслан Бекоев, военнослужащие, сотрудники МВД и 
Росгвардии, съемочные группы телекомпаний «Алания» и «Осе-
тия-Ирыстон». На встречу им выдвинулась аналогичная группа 
из 8 человек из Южной Осетии. Участникам акции предстояло 
преодолеть маршрут 1Б-категории сложности и взобраться на 
вершину высотой 3532 метра. Однако очень сложные погодные 
условия – сильный ветер и дождь – помешали это сделать. 
Участники восхождения встретились на Кударском перевале. 
Они развернули баннер с портретами Героев Советского Со-
юза, копию Знамени Победы и знамя «Бессмертного полка 
России», провели торжественный митинг. 

Приветствие участникам акции направило и руководство 
Центрального штаба общероссийского общественного движе-
ния «Бессмертный полк России». 

«Сегодня, как и 79 лет назад, Знамя Победы снова реет над 
Кавказом. Ради того, чтобы под этим знаменем встречать рас-
светы, растить детей, любить и быть любимыми, тысячи наших 
отцов, дедов и прадедов проливали кровь. Проявив стальную 
волю, беспримерный героизм и кавказский характер, они по-
бедили. И потому это не только Знамя Победы, но и Знамя Побе-
дителей. Нас – детей, внуков и правнуков Победителей – также 
невозможно победить. Пока мы чтим наших фронтовиков, 
преклоняемся перед их мужеством, помним их подвиг. И эта 
память бессмертна», – говорится в приветствии Центрального 
штаба ООД «Бессмертный полк России». 

Безопасность участников восхождения обеспечивал Се-
веро-Осетинский поисково-спасательный отряд МЧС РФ. 
Материально-техническую поддержку мероприятию оказало 
командование 58-й армии ЮВО. 

Залина КАЙТУКОВА.

ТАЛАНТЛИВЫЕ И ДЕЯТЕЛЬНЫЕ
Вчера врио Главы 

РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 
наградил победителей 
конкурса работ на 
соискание премии Главы 
РСО–А в области науки 
и техники для учащихся 
общеобразовательных 
школ, молодых ученых и 
специалистов.

Руководитель республики подчер-
кнул: несмотря на свои молодые годы, 
специалисты делают уверенные шаги 
в науке, а их исследования вносят 
вклад в развитие естественных, гу-
манитарных и технических дисциплин.

– Современные экономические 
реалии таковы, что успешное раз-
витие любой сферы нашей жизни не-
возможно без применения новейших 
технических и научных достижений. 
Сегодня в Северной Осетии мы пы-
таемся идти по такому пути, поэтому 
ориентируемся на то, чтобы стимули-
ровать развитие научных исследова-
ний. Ваш пример еще раз убеждает: 
в Северной Осетии прекрасная мо-
лодежь, которой по силам принять 
эстафету от старших. Талантливая 
и деятельная. Именно от таланта и 
энергии молодых во многом зависит 
развитие науки, – сказал руководи-
тель региона.

В номинации «Учащиеся общеобра-
зовательных школ» победили: ученик 
СОШ № 26 Азамат Хамикоев (проект 
«Гусеничный робот с ультразвуко-
вым локатором кругового обзора и 

передающей видеокамерой»), ученик 
СОШ № 22 Герман Фидаров (проект 
«ARM Museum – Музей дополнитель-
ной реальности») и ученица СОШ 
№ 22 Динара Заоева (проект «При-
родные индикаторы»).

В номинации «Молодые ученые и 
специалисты» премий удостоены: 
Светлана Калоева (проект «Опи-
атсберегающие технологии у нарко-
зависимых пациентов») и Мадина 
Дзампаева (проект «Перспективы 
использование амаранта в РСО–А»). 
Победителями конкурса стал также 
авторский коллектив (Георгий Туаев, 
Инга Архиреева, Мадина Фидарова) 
с проектом «Атомно-молекулярные 

эффекты в геологических средах при 
внешних импульсно-вибрационных 
воздействиях как способ определе-
ния особенностей поведения грунтов-
оснований существующей застройки 
при сильных землетрясениях и дина-
мических воздействиях различной 
природы».

Премии Главы РСО–А в области 
науки и техники для учащихся обще-
образовательных школ, молодых 
ученых и специалистов ежегодно при-
суждаются за научные исследования, 
которые вносят значительный вклад 
в развитие естественных и техниче-
ских наук, за разработку и освоение 
передовой техники, материалов и 

технологий нового поколения, обе-
спечивающих повышение темпов и 
эффективности развития экономики. 
Комитет РСО–А по делам молодежи 
совместно с Советом молодых ученых 
и специалистов при Главе РСО–А 
ежегодно объявляет конкурс работ 
на соискание вышеуказанных премий.

В конкурсе могут принимать уча-
стие школьники, молодые научные 
сотрудники, преподаватели обще-
образовательных школ, аспиранты, 
докторанты, а также специалисты, 
работающие в различных отраслях 
экономики – как индивидуально, так 
и в составе авторских коллективов 
молодых ученых.

От Водной до Водной
Набережная реки Терек от Водной станции 

до Водной станции на ул. Пожарского, 
Олимпийский парк, парк Жуковского – 
основные объекты, которые планируется 
реконструировать в рамках программы 
«Формирование комфортной городской среды».

В настоящее время по поручению главы АМС г. Владикав-
каза Вячеслава Мильдзихова идет формирование техни-
ческого задания по стратегически важным направлениям 
– рекреационным зонам города.

Это техническое задание будет направлено в Нацио-
нальный институт развития ВЭБ.РФ. Также документацию 
отправят непосредственно специалистам, которые будут 
заниматься разработкой концепции указанных зон.

На следующем этапе проектная организация займется 
анализом территории и формированием эскизных проектов.

З. КАЛЛАГОВА.

Светлана САЛКАЗАНОВА, зампредседателя 
Комитета РСО–А по туризму:

– Сто дней пребывания С. И. Меняйло в долж-
ности врио главы республики, естественно, 
отразились и на работе нашего ведомства. В 
первую очередь усилили информационную 
работу. Только в мае 3 видеоблогера отсняли 
40-минутный сюжет о туристских достоприме-
чательностях Северной Осетии для размещения 
на Youtube. Представители телерадиокомпании 
«Звезда» в июне посетили республику для про-
ведения видеосъемок телепередачи «Круиз-кон-
троль». Выпуск фильма состоится в августе. В 
период с 12 по 15 марта, а также с 1 по 4 апреля 

2021 года прошла презентация туристского потенциала Северной Осетии в 
рамках информационного тура. Турпродукт был представлен для ведущего 
международного туроператора «TUI» и компании «PAC GROUP». Также впе-
чатления от посещения республики были отражены в статьях, размещенных 
на интернет-площадках компаний. 

Мы стали активно внедрять информационные разработки в сфере туриз-
ма, как, например, специальные туристические информационные терминалы, 
которые аналогичны по своим функциям существующим туристическим 
информационным центрам. Приобретены 3 таких терминала. Один уста-
новлен на автовокзале, другой в аэропорту, третий – в самой крупной по 
номерному фонду гостинице «Владикавказ». В них размещена информация о 
туристском потенциале Республики Северная Осетия – Алания (о средствах 
размещения, объектах питания, достопримечательностях, культурно-раз-
влекательных объектах и другая справочная информация). 

Регулярно осуществляем анализ потребностей сферы туризма респу-
блики в кадрах. Определяем возможность повышения квалификации, 
переподготовки имеющегося состава, а также подготовки кадров для всей 
индустрии туризма (в том числе и для планируемого к созданию туристско-
рекреационного комплекса «Мамисон»). В рамках договора с Государствен-
ным университетом им. К. Хетагурова в комитете в 1 полугодии 2021 года 
прошли практику 30 человек.

Еще один аспект нашей работы за указанный период касается развития 
инфраструктуры. В целях стимулирования субъектов малого и среднего 
предпринимательства к созданию подобных объектов разработан порядок 
предоставления субсидий для возмещения части затрат за созданные объ-
екты придорожного сервиса. Размер субсидии составляет 750 тыс. рублей. 
Два предпринимателя обратились с инициативой создания подобных объ-
ектов (п. Фиагдон и с. Джимара – Мидаграбинские водопады).

Кроме того, по основным туристским маршрутам Республики Северная 
Осетия – Алания установлено 36 туристских информационных щитов к объек-
там турпоказа (памятникам природы, историко-архитектурным памятникам).

Ïîäåëèëèñü 
îïûòîì

Как продвигать свою продук-
цию на международном рынке, 
где искать иностранных партне-
ров, какие документы необхо-
димы для участия в зарубежных 
выставочных мероприятиях 
– эти и другие вопросы стали 
темами мастер-класса для пред-
принимателей в центре «Мой 
бизнес» РСО–А. 

Организатором выступил Центр 
поддержки экспорта Фонда под-
держки предпринимательства, 
спикером – известный эксперт с 
большим опытом в области внешнеэ-
кономической деятельности и прове-
дении международных мероприятий, 
руководитель компании «Нэкстор-
сконсалт» Сергей Полухин.

Представители 21 предприятия 
узнали об особенностях подготовки 
к выставкам и бизнес-миссиям на 
примере Азербайджана и Турции, 
обсудили типичные ошибки, подели-
лись личным опытом.

– Мы регулярно организовываем 
участие североосетинских предпри-
ятий в международных экспозициях 
и бизнес-ми ссиях. Востребованность 
этого направления растет, соот-
ветственно, спросом пользуются 
и образовательные мероприятия. 
Для нас важно, чтобы они были мак-
симально эффективны, поэтому в 
качестве спикеров приглашаются 
только лучшие профильные специ-
алисты. Сегодняшний мастер-класс 
состоялся в рамках реализации на-
ционального проекта «Междуна-
родная кооперация и экспорт», и 
был полезен как для действующих, 
так и потенциальных экспортеров, – 
отметила руководитель Центра под-
держки экспорта Бэла Осипцова.

Напомним, Центр поддержки экс-
порта входит в структуру Фонда 
поддержки предпринимательства 
(центра «Мой бизнес»). Главная за-
дача – активное содействие экспорт-
ной деятельности производителей 
республики.

Пресс-служба 
Минэкономразвития РСО–А.

Îáóçäàòü öåíû
Инспекцию в торговых 

сетях столицы республики 
провела рабочая группа 
партии по урегулированию 
цен на продукты. 
Возглавил ее секретарь 
регионального отделения 
«Единой России», депутат 
Госдумы Артур ТАЙМАЗОВ.

Мониторинг прошел как в круп-
ных торговых точках, так и в не-
больших магазинах шаговой доступ-
ности. Проверке подверглись цены 
на такие продукты, как морковь, 
свекла, картофель, лук, капуста. 

По итогам проверки отмечено, 
что в ряде магазинов цены на ово-
щи значительно выросли. Так, в 
магазинах сети «Магнит» свекла 
стоит 89 рублей, морковь – 139. 
Те же овощи в «Стэйтоне» можно 
приобрести за 41 и 45 рублей, соот-
ветственно. Такую разницу в цене 
представители местных торговых 
сетей объясняют тем, что целый 
ряд продуктов реализуют без мага-
зинной наценки. Вместе с тем они 
признают, что закупочная цена на 
продукты существенно выросла за 
последнее время. 

Руководитель региональной ра-
бочей группы по урегулированию 
цен Артур Таймазов подчеркнул, 
что вопрос подорожания сезонных 
овощей очень волнует граждан.

«Об этом они говорят на встре-
чах с депутатами, по этому поводу 
поступают жалобы и в партийную 
приемную. Поднималась эта про-
блема и во время «прямой линии» с 
президентом. Поэтому партия под-
ключила все свои ресурсы, чтобы 
повлиять на ситуацию. Сегодня мы 
провели мониторинг, который пока-
зал, что в некоторых магазинах цена 
на овощи завышена. В ближайшее 
время планируем встретиться с 
представителями торговых сетей, 
чтобы выяснить, чем обосновано 
такое положение дел. Планируем 
привлечь к диалогу и профильные 
ведомства. Эта тема актуальна, 
она затрагивает абсолютно всех и 
требует оперативного решения».

Ранее в партии заявляли, что 
исправить сложившуюся ситуа-
цию с ценами поможет комплекс 
первоочередных и долгосрочных 
мер. В числе предлагаемых ини-
циатив – заключение соглашений 
между торговыми сетями и произ-
водителями о снижении наценок на 
социально значимые продукты. А 
также организация площадок для 
торговли овощами и фруктами непо-
средственно их производителями, 
без дополнительных наценок.

Альбина ШАНАЕВА. 

Тимур МЕДОЕВ, уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Республике Северная 
Осетия – Алания: 

– За время нахождения на своем посту Сергей 
Иванович Меняйло подверг анализу практически 
все отрасли экономики региона. Лично провел 
встречи с представителями крупного бизнеса по 
отраслям промышленности и сельского хозяй-
ства. Посетил большинство крупных предприятий 
республики. Вывод, который сделал врио главы, 
полностью приветствуется бизнес-сообществом. 
Система экономики в регионе требует донастрой-
ки с правовой точки зрения. Мы сегодня не имеем 
градации, нормативно не закреплена поддержка 
инвестиционных проектов в зависимости от масштабов их реализации. На какую 
поддержку может рассчитывать крупный, средний и мелкий инвестор, вплоть 
до индивидуального предпринимателя или самозанятого гражданина? И если в 
малом и среднем бизнесе мы еще имеем какие-то проекты – это и фонд микро-
финансирования, и центр поддержки предпринимательства «Мой бизнес», то 
в сфере крупных инвестиционных проектов такой поддержки нет. И Сергей 
Иванович ставит задачу: создать фонд поддержки промышленности. Это очень 
важный инструмент, и бизнес с нетерпением будет ждать его появления у нас 
в регионе, для того чтобы эту меру поддержки получить.

Реализуя инвестиционные проекты любой категории сложности, предприни-
матель должен четко понимать, на какие преференции он может рассчитывать. 
И в ближайшее время это все будет отражено нормативно. Единственное, на 
что хочется здесь обратить внимание бизнес-сообщества, чтобы оно активнее 
вовлекалось в эту работу. Чтобы это была совместная работа. Это механизм, 
который у нас в регионе до недавнего времени работал активно, последнее 
время о нем забыли, но мы надеемся, что данную работу удастся воссоздать, 
и выработка всех нормативных механизмов будет проходить совместно.

Врио главы делает акцент на том, что не во всех программах по поддержке 
промышленности и других отраслей республика принимает участие. Сегодня на 
федеральном уровне очень много интересных предложений во многих сферах, 
которые субсидируются центром. Задача бизнеса – подготовить предложения 
для участия в этих программах. Посещая то или иное предприятие, Сергей 
Иванович не раз обращал внимание владельцев, собственников на то, что им 
нужна программа развития как на краткосрочный, так и на долгосрочный пери-
оды. Еще одна задача бизнеса сегодня – успеть запрыгнуть в этот набирающий 
скорость локомотив, чтобы не остаться за бортом. 

Темп задан очень высокий. Врио главы говорит о том, что цель этого года – 
стабилизация и анализ, а следующего –  уже прорыв и достижения, которые 
в виде задачи власть ставит сегодня перед бизнесом. Потому что реализация 
всех инфраструктурных, строительных, инвестиционных проектов – это то, что 
могут осуществить только предприниматели. 
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ПРИЗНАНИЕПРИЗНАНИЕМОНИТОРИНГМОНИТОРИНГ

КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

СОВЕЩАНИЕСОВЕЩАНИЕ

ПАМЯТЬ И СЛАВАПАМЯТЬ И СЛАВА

КОМФОРТНАЯ СРЕДАКОМФОРТНАЯ СРЕДА

МАСТЕР-КЛАССМАСТЕР-КЛАСС

Реальные действия
Министерство промышленности и транспорта республики 

станет министерством промышленности и инвестиций, 
а вопросы транспорта перейдут в ведение комитета 
дорожного хозяйства республики. Такое предложение 
озвучил врио Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО на 
еженедельном аппаратном совещании.

– Мы должны привести структуру 
правительства республики в рабочий 
вид. Подчеркиваю: количество штат-
ных единиц не должно быть изменено. 
Главный акцент – на эффективность, 
– отметил Сергей Меняйло.

Что касается эпидемиологиче-
ской ситуации, то Роспотребнадзору 
и Министерству здравоохранения 
Северной Осетии рекомендовано 
анализировать обстановку по забо-
леваемости, исходя из которой при-
нимать решения по ограничительным 

мероприятиям. Сергей Меняйло также 
призвал усилить работу по инфор-
мированию населения о важности 
вакцинации.

– Ситуация в республике не улуч-
шается, не стабилизируется. Необ-
ходимы предложения и реальные 
действия. Иначе мы заполним все 
больничные койки. Вновь призываю: 
только общими усилиями станет воз-
можно минимизировать темпы рас-
пространения коронавируса, – под-
черкнул он.

Врио министра здравоохранения 
Сослан Тебиев отметил, что в Кли-
нической больнице скорой помощи 
дополнительно развернуто 100 коек. 
Доля свободного коечного фонда 
составляет 115 коек для взрослых и 
пять – для детей. При необходимости 
есть резерв, чтобы развернуть койки 
для детей.

Одно из поручений врио главы респу-
блики было адресовано министерству 
государственного имущества и земель-
ных отношений: в кратчайшие сроки 
проверить все заброшенные объекты 
во Владикавказе, в том числе – памят-
ники и объекты культурного наследия, 
чтобы выявить их собственников.

– После мы будем решать вопрос с 
собственниками о том, почему не ис-
полняются обязательства, а объекты 

доведены до такого состояния, – от-
метил Сергей Меняйло.

Другая важная тема обсуждения – 
демонтаж канатной дороги на Лысой 
горе. По данным АМС г. Владикавказа, 
к концу текущей недели будет под-
готовлен проект сноса и демонтажа 
опасной конструкции. 

Руководитель республики также по-
ручил администрации города совмест-
но с министерством ЖКХ, топлива и 
энергетики разработать проект модер-
низации ливневой канализации. При 
этом необходимо учитывать и ремонт 
дорожной сети города.

Кроме того, как было озвучено на 
совещании, до 16 августа в республику 
прибудет первая партия лифтов – 25 
штук. Всего в республике заменят 100 
лифтов в многоквартирных домах и 
медицинских учреждениях.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.

Сергей МЕНЯЙЛО: О 100 ДНЯХ...
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Запускаем программу «Доступное жилье». Это 90 

тыс. кв. м жилья, строительство которых начнется 
в сентябре.

Еще одна программа – переселение инвалидов, 
живущих на верхних этажах. Пока в ней участвуют 
25 человек, а шесть семей уже переселены на 
первые этажи.

При правительстве республики создан инве-
стиционный совет. Его задача – рассматривать 
инвестпроекты, одним из которых стал проект ре-
конструкции полигона отходов под Владикавказом.

Еще одно направление – работа по программам 
Сбербанка и ВЭБа, которой раньше не было. В 
частности, речь идет о строительстве нескольких 
современных школ.

По программе развития трамвая во Владикавка-
зе с Мипромторогом РФ решен вопрос о поставке 

45 новых вагонов. Инвестор есть, бюджетные 
средства будут сэкономлены.

Аварийная канатная дорога на Лысую гору во 
Владикавказе и недостроенное высотное здание 
на бывшем детском пруду. Создаются проекты 
по их демонтажу и дальнейшему использованию 
площадей.

До середины августа правительство рассмотрит 
программы модернизации и развития систем об-
разования, здравоохранения, ЖКХ и спорта. Это 
реконструкция, капремонт и строительство новых 
объектов каждой из сфер.

У нас безобразное транспортное сообщение. 
Сейчас завершились торги и будет объявлен по-
бедитель на разработку документов транспортного 
планирования во Владикавказе и междугородного 
сообщения. Наши автостанции оказались в состоя-
нии банкротства. Надо выяснить причины и понять, 

что делать дальше. Их надо вернуть республике, 
потому что без них качественное транспортное 
обеспечение невозможно.

Программа капремонта многоквартирных домов 
работает, но есть отставание, и ее надо актуали-
зировать. А в этом году подписана программа за-
мены 100 лифтов, которая для республики будет 
бесплатной. Первые 25 лифтов придут в середине 
августа, и мы будем менять по 25 лифтов одно-
временно.

Есть еще ряд мероприятий, но пока по ним окон-
чательных решений нет,  говорить о них не буду.

Хочу пожелать нам всем удачи в превращении 
Осетии в одну из жемчужин России. Это непросто, 
но вполне нам по силам, если мы все будем активно 
работать, ведь одному это сделать невозможно.

Всеволод РЯЗАНОВ.
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К СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

По вопросам 
размещения 
рекламы 
и платных 
объявлений 
обращайтесь 
по телефонам: 

25-31-22, 
25-93-72, 
25-11-18.

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1 КОМНАТУ, кухня, ванная, 
сарай в общем дворе на 2 хозя-
ина на углу ул. Цаголова, 4 и Г. 
Баева. Цена догов. при осмотре. 
Тел. 8-928-931-68-81.

  КВАРТИРЫ в новострой-
ках. Качество выше цены! Тел. 
8-989-133-55-55, с 8 до 22, Ах-
сарбек.

  ДВЕ КВАРТИРЫ (2-комн. и 
1-комн.) на 4 эт. 5-эт. кирп. дома 
общ. пл. 81 м2 в г. Беслане. Квар-
тиры объединены в 4-комнатную 
квартиру. Имеются 2 лоджии, 2 
с/у, кухня, зал, 3 спальни. Све-
жий косм. ремонт, паркет, новые 
двери, кондиционер,  автоном. 
отоплен. – 4 млн руб. Во дворе 
капитальный гараж с ямой (за от-
дельную оплату – 350 т. р.). Тел. 
8-918-831-42-97.

 ÄÎÌÀ 

  ПРИВАТ. ДОМ-ОСОБ. ИЗ 3 
КОМН. пл. 45 м2 (гараж, капит. 
подвал, один хозяин, все комму-
никации). Цена догов. Тел. 8-961-
823-33-18. 

  2-ЭТ. КИРП. ДОМ (+ под-
вал; готовность дома 85–90%, в 
доме все городские коммуника-
ции, летняя кухня, комната, с/у 
и Г-образный сарай разм. 25 п. 
м. Х 13 п. м. Х 5 м, размер дома 
12,5х12,5, з/у 11 сот.) в садов. 
тов-ве «Иристон»  на ул. Гадиева 
– 8,5 млн руб. Торг. Возм. ОБМЕН 
на КВАРТИРУ, А/М с доплатой. 
Тел. 8-918-822-69-90.

  ДОМ пл. 80 м2 на з/у 5 сот. п. 
В. Фиагдоне (готовый бизнес: 
доход 510 тыс. руб.), 5 мин. пеш-
ком до монастыря – 6 млн 500 
тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

  2-ЭТ. ДОМ общ. пл. 134 м2 (на 
1 эт. большой холл, раздельные: 
с/у и ванная, кухня-гостиная пл. 
22 м2. На 2-м эт.: 4 изолир. ком-
наты пл. 23,  21, 12 и 12 м2, холл. 
Подвал в доме, летняя кухня, 
дом, участок 3 сот. приватизиро-
ван, на участке деревья, машино-
место, телефон, развитая инфра-
структура, до пр. Мира  20–25 
мин. пешком, 2 мин. до остан. 
общ. транспорта; хозяйка, хоро-
шие соседи) на ул. Кутузова, 98 – 
5 млн 350 тыс. руб. Торг. Прямая 
продажа, не альтернатива. Тел.: 
8-919-421-38-17, 8-916-227-78-49.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ пл. 
45 м2 под коммерч. структуру на 
ул. Маркова, 25 (напротив ж/д 
вокзала) – 2,6 млн руб. Торг. Тел.: 
94-28-87, 8-918-824-28-87.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК 15 
СОТ. в с. Дзуарикау Алагир-
ского района на ул. Лесной, 23. 
В собственности. Тел. 8-928-480-
80-78.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК № 27 
пл. 990 м2 в с. Нижнем Зарамаге 
Алагирского района. Тел. 8-963-
377-46-74.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК № 
226 (вода на участке;  эл-во, газ, 
канализац. рядом) в СНО «Вес-
на». Тел.: 8-928-930-83-71, 8-918-
838-02-23, 54-53-20.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ДОМЕН ИР.РФ. Тел. 8-905-
488-47-91.

 

  ЛЕКСАН-«ПОЛИГАЛЬ-ТЕ-
ПЛИЦЫ-ПРОФНАСТИЛ-МЕТАЛ-
ЛОЧЕРЕПИЦА» И ЖЕСТЯНЫЕ 
ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ КРОВЛИ ЛЮ-
БОЙ СЛОЖНОСТИ, В ТОМ ЧИС-
ЛЕ ВОДОСТОКИ; КАФЕЛЬ-КЕ-
РАМОГРАНИТ; МРАМОРНУЮ 
КРОШКУ, КОМПОЗИТНУЮ АР-
МАТУРУ РАЗНЫХ ДИАМЕТРОВ. 
Цены снижены до 30%. Дост. 
Обр.: ул. Х. Мамсурова, 60 (р-н 
спорткомплекса «Юность»), тел.: 
51-37-37, 8-928-861-54-02, 8-989-
133-50-51.

КУПЛЮ 
  ДОМ во Владикавказе до 10 

млн руб. Тел.: 91-47-10, 8-918-
821-47-10. 

  КВАРТИРУ во Владикавка-
зе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК в п. 
Верхнем Фиагдоне. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

СНИМУ
  КВАРТИРУ во Владикавка-

зе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  1-КОМ. КВ. в г. Москве, 
или КУПЛЮ. Тел. 8-988-835-
04-54.

 

 СДАЮ 
  КОМНАТУ В 2-КОМ. КВАРТИ-

РЕ девушке (соседка девушка) в 
г. Москве. МЦД Сколково – 15 
минут или транспортом 7 минут 
– 17 тыс. руб. без залога. Тел. 
8-926-936-90-58, Тамара.

  3-КОМ. КВ. на длительный 
срок на ул. Весенней, 1, корп. 3 
(рядом со школой «Интеллект»), 
ремонт, паркетные полы, мебель, 
бытовая техника, подведены Ин-
тернет и кабельное телевидение) 
– оплата 23 тыс. руб./мес. + эл-во. 
(Без риелтора). Тел. 8-928-932-
04-45. 

  ПРОКАТ ПАЛАТОК, СТОЛОВ 
И СТУЛЬЕВ на 200 мест, а также 
комплект котлов, или ПРОДАЮ 
вместе с А/М «ГАЗель», все в 
отл. сост. Тел. 8-918-827-41-52, 
Хасан.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА ИРИНА 
АЛЕКСАНДРОВНА. Обр.: ул. 
Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-906-494-46-45.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ, РЕМОНТ 
СТУЛЬЕВ, КРОВАТЕЙ; ЗАМЕНА 
САЛАЗОК НА КОМОДЕ; МЕЛ-
КИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ. Тел. 
8-928-928-77-00.

  МАССАЖИСТ с большим 
опытом предлагает услуги 
лечебного и классического 
массажа. Общий массаж тела. 
Цены умеренные. Все осталь-
ное по телефону. Принимаю у 
себя дома или у клиента. Тел.: 
8-988-870-67-26, 8-919-423-03-
75.

  РЕМОНТ ИМП. ТЕЛЕВ. с га-
рантией; УСТАНОВКА ЦИФРО-
ВЫХ И СПУТНИКОВЫХ АНТЕНН 
«ТРИКОЛОР HD», «НТВ плюс». 
Сайт www.rus15.com. Тел.: 8-903-
484-40-58, 97-14-62, 8-918-827-14-
62.

  РЕМОНТ ТЕЛЕВ. ИМП. И 
ОТЕЧ. ПР-ВА. Вызов, гаран. Тел.: 
57-84-11, 91-90-05 (8-918-821-90-
05), 8-918-821-21-58 (91-21-58).

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. Качество гаранти-
рую.  Тел. 8-969-675-04-04.

  Изготовление ВОРОТ, 
ВХОДНЫХ ДВЕРЕЙ; ЛЕК-
САН. Быстро, качественно. 
Установка бесплатно. Тел.: 
8-928-487-86-31, 8(86738)-2-11-
57.

 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ. Тел. 
8-918-826-17-30, Нугзар.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РА-
БОТ НА КЛАДБИЩЕ.  УКЛАД-
КА ГРАНИТНОЙ ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. БЕТОННЫЕ РАБО-
ТЫ. Выезд по республике. Тел.: 
8-928-498-14-56, 8-918-709-98-03. 

  УБИРАЕМ НА КЛАДБИЩЕ. 
Вычищаем сорняки, красим огра-
ды, выезжаем в села. Работаем 
в течение 10 лет. Уже провере-
но. Тел.: 8-905-488-95-90, Таня; 
8-919-423-03-75, Ира.

 РАЗНОЕ 
  В пекарню с современным 

оборудованием в г. Алагире 
ТРЕБУЕТСЯ  ПОМОЩНИК 
ПЕКАРЯ. Проезд оплачивает-
ся. Тел. 8-960-405-03-40.

  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами; ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гаран. Тел.: 
8-919-420-47-95.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ НАПЛАВЛЯЕМОЙ 
КРОВЛИ И ГИДРОИЗОЛЯЦИИ 
РУБЕРОИДНОГО ТИПА, совре-
менными материалами сроком 
службы более 10 лет. Гаражи, 
квартиры, промышленные зда-
ния и т. д. Качественно с гаранти-
ей. Тел.: 8-988-835-99-25, 8-961-
823-43-69, Казик. 

  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ ПОД 
ПРОЦЕНТЫ. Залог недвижи-
мость.  Тел.: 8-928-487-86-31, 
8(86738)-2-11-57 (с. Октябрь-
ское).

 

Правдивый ответ – объективная картина
О ГОТОВНОСТИ К ПРОВЕДЕНИЮ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

МИКРОПЕРЕПИСИ НА ТЕРРИТОРИИ РСО–А
С 1 августа этого года на всей территории 

Российской Федерации впервые стартует 
сельскохозяйственная микроперепись (СХМП-2021).
О ее целях, задачах и о том, как она будет 

проходить в нашей республике, рассказала 
заместитель начальника отдела государственной 
статистики Управления Северо-Кавказстата 
по РСО–А Белла ФИДАРОВА.

– Белла Казбековна, послед-
няя сельскохозяйственная пе-
репись в нашей стране проводи-
лась в 2016 году, и вот очеред-
ная, правда, с приставкой микро. 
В чем ее отличие, для чего она 
проводится?

– Основными нормативно-пра-
вовыми документами, регламен-
тирующими проведение данного 
мероприятия, являются Феде-
ральный закон от 21 июля 2005 
г. № 108-ФЗ «О Всероссийской 
сельскохозяйственной переписи» 
(с изменениями и дополнениями), 
Постановление Правительства 
Российской Федерации от 29 авгу-
ста 2020 г. №1315 «Об организации 
сельскохозяйственной микропере-
писи 2021 года» и Постановление 
Правительства РСО–А от 29 сентя-
бря 2020 г. № 331.

Определено, что микропереписи 
будут проводиться между всерос-
сийскими сельскохозяйственными 

переписями не позднее чем через 
пять лет после очередной сельско-
хозяйственной переписи. Послед-
няя  прошла в 2016 году.

Проведение сельскохозяйствен-
ной микропереписи позволит обе-
спечить в межпереписной период 
органы власти на федеральном, 
региональном и местном уровнях 
официальной статистической 
информацией, необходимой для 
разработки прогноза развития 
сельского хозяйства, перспектив-
ных направлений развития АПК, 
проведения мониторинга реализа-
ции Доктрины продовольственной 
безопасности, Стратегии устойчи-
вого развития сельских территорий 
до 2030 года, реализации указа 
президента от 7 мая 2018 года.

СХМП-2021 проводится в от-
ношении отдельных субъектов 

сельскохозяйственной переписи 
на основе выборки не менее 30% 
объектов сельхозпереписи и вклю-
чает сведения о размерах посев-
ных площадей по группам культур, 
площадей, занятых плодовыми 
многолетними насаждениями, и 
поголовье сельскохозяйственных 
животных.

Объектами сельскохозяйствен-
ной микропереписи станут юри-
дические и физические лица, 
являющиеся собственниками, 
пользователями, владельцами 
или арендаторами земельных 
участков, предназначенных или 
используемых для производства 
сельскохозяйственной продукции, 
либо имеющие сельскохозяйствен-
ных животных.

Переписи подлежат сельско-
хозяйственные организации, кре-
стьянские (фермерские) хозяй-
ства, индивидуальные предприни-
матели, занимающиеся сельско-

хозяйственной деятельностью, 
личные подсобные и другие инди-
видуальные хозяйства граждан 
сельской местности, садоводче-
ские и огороднические некоммер-
ческие объединения граждан.

СХМП-2021 пройдет на новом 
технологическом уровне, что по-
высит качество информации и 
ускорит процесс сбора и обработ-
ки полученных данных. Перепис-
чики при опросе граждан будут 
использовать планшетные ком-
пьютеры. Сельхозпроизводители 
(сельскохозяйственные организа-
ции, крестьянские (фермерские) 
хозяйства, индивидуальные пред-
приниматели) смогут ответить на 
вопросы переписного листа через 
систему web-сбора официального 
сайта Росстата.

– Согласитесь, далеко не всег-
да переписчиков встречают с от-
крытой душой, боясь каких-либо 
административных последствий 
за откровенную информацию…

– Основными принципами прове-
дения переписи являются непри-
косновенность частной жизни и 
прав собственника, конфиденци-
альность полученной информации.

При обработке материалов пере-
писи полученные сведения полно-
стью обезличиваются, идентифи-
цировать их с конкретным лицом 
становится просто невозможно! 

Хочу подчеркнуть, что за разгла-
шение личных данных переписчики 
несут персональную ответствен-
ность – вплоть до уголовной. Поэ-
тому любые опасения, связанные 
с тем, что информация будет нами 
передана в какие-либо фискаль-
ные органы, совершенно безосно-
вательны.

– Насколько готово ваше ве-
домство к проведению микро-
переписи?

– Республика Северная Осетия – 
Алания полностью готова к прове-
дению важного государственного 
мероприятия. В целях своевре-
менного и качественного выпол-
нения комплекса работ по СХМП 
Северо-Кавказстатом по РСО–А 
совместно с Министерством сель-
ского хозяйства и продовольствия 
РСО–А создана Комиссия по подго-
товке и проведению сельскохозяй-
ственной микропереписи 2021 года 
на ее территории. Аналогичные 
распорядительные документы 
приняты всеми администрациями 
местного самоуправления муни-
ципальных районов республики. В 
декабре 2020 года состоялось за-
седание республиканской Комис-
сии по СХМП 2021 года, на котором 
рассматривался вопрос  «О ходе 
проведения подготовительных ме-
роприятий к сельскохозяйственной 
микропереписи 2021 года», опре-
делены первоочередные задачи, 
требующие решения.

В Республике Северная Осе-
тия – Алания в 2021 году сельско-
хозяйственной микропереписи 
подлежат 66868 объектов – 349 
сельхозорганизаций, 1334 КФХ и 
индивидуальных предпринимате-
лей, 47 садоводческих и огородни-
ческих объединений, 65138 личных 

подсобных хозяйств в сельской 
местности.

– Сколько человек будут за-
действованы в процессе пере-
писи? По каким критериям они 
подбирались?

– На основании полученных дан-
ных фактически определен объем 
работы по проведению переписи на 
территории республики. Установ-
лена потребность во временных пе-
реписных работниках, которые бу-
дут привлекаться к сбору сведений 
об объектах сельхозпереписи на 
договорной основе, их численность 
в целом составляет 159 человек.

Микросельхозперепись в респу-
блике пройдет с 1 по 30 августа, но 
люди, задействованные в ее про-
ведении, приступили к работе уже 
в июле, переписчики и инструк-
торы прошли обучение. За весь 
период работы переписчик должен 
охватить около 480 объектов, то 
есть в день примерно 16. В резуль-
тате переписного районирования в 
целом по республике 136 счетных и 
23 инструкторских участка. 

Желающих поработать на пе-
реписи достаточно, на сегодня 
участки полностью укомплекто-
ваны. Все лица, привлекаемые к 
проведению данного мероприятия 
на районном и полевом уровнях, 
будут обеспечены удостоверени-
ями, которые действительны при 
предъявлении паспорта. Всех их 
обеспечат специальной экипи-
ровкой – сигнальными жилетами 
зеленого цвета со светящимися 
полосами и солнцезащитными ко-
зырьками. 

Учитывая важность качествен-
ного проведения данного меро-
приятия при подборе лиц, привле-
каемых к работе, предусмотрены 
такие критерии, как уровень об-
разования и квалификации, не-
маловажными являются способ-
ность общения с людьми и умение 
оперативно и грамотно заполнять 
переписные листы как на бумаж-
ном носителе, так и в электронном 
виде с использованием планшет-
ных компьютеров.

Ответы на вопросы пе реписно-
го листа заполняют переписные 
работники со слов опрашиваемых. 
Переписчики не имеют права пе-
репроверять представленные све-
дения, сами проводить измерения 
или подсчеты. Никаких докумен-
тов, подтверждающих представ-
ляемые сведения, предъявлять 
не нужно. Это один из принципов 
сельскохозяйственной микропе-
реписи. 

– Белла Казбековна, с какими 
словами вы хотели бы обра-
титься к тем людям, к которым 
в августе придут переписчики?

– Хочу, чтобы они поняли: прав-
дивые ответы на вопросы пере-
писных листов никакой угрозы 
опрашиваемому лицу не несут, 
так как предоставление данных, 
содержащихся в них, в какие-ли-
бо органы власти, в том числе в 
налоговые и другие фискальные 
органы, запрещено действующим 
законодательством. Информа-
ция, полученная в ходе переписи, 
поможет государству принимать 
правильные решения по вопросам 
развития сельского хозяйства.

В. ВАСИЛЬЕВА.

СТАТИСТИКАСТАТИСТИКА

Была приятно 
удивлена

По заданию редакции мне надо 
было встретиться с жителем 
села Эльхотово Николаем 
Михайловичем МАРУДОЙ и я 
позвонила на его домашний 
номер. Мне ответил молодой 
человек. На мой вопрос: 
«Это квартира Николая Маруды?» 
он ответил на осетинском языке: 
«О, Марудаты хадзар у, ацаг, 
деду рынчындоны ис. Бабума дын 
бадзурон?» 

Я опешила, подумала, что не туда по-
пала и кто-то меня разыгрывает. После 
некоторой паузы спросила: «А ты кто?» 
Последовал ответ: «Я – Рома, внук Ни-
колая». И все же я попросила позвать к 
телефону бабушку. Ею действительно 
оказалась супруга Николая Михайло-
вича Людмила. Она подтвердила, что 
не только Роман разговаривает на осе-
тинском языке, но и вся семья и многие 
из их родни.
Я не могла упустить  возможность  

продолжить диалог с Романом и спро-
сила его, откуда у него такое знание 
осетинского языка. Парень ответил: «Я 
ничего в этом сложного и необычного 
не вижу. Наши корни, начиная с прапра-
прадеда, отсюда, и все они наравне с 
родным русским языком отлично вла-
дели осетинским. И так – из поколения 
в поколение.
Я родился здесь. Осетия – моя малая 

родина и я обязан знать язык, культуру 
и традиции народа, среди которого 
живу. Тем более что в эльхотовской 
средней школе №1, где я учился, были 
хорошие учителя осетинского языка.
Во время учебы в ГМИ моим одно-

курсникам и товарищам в первое время 
тоже было странно слышать осетинскую 
речь без всякого акцента от человека 
со славянской внешностью. Но сам я в 
этом ничего странного не вижу, потому 
что осетинский считаю своим вторым 
родным языком. А осетин, которые не 
знают родного языка, не мне судить. 
Каждому свое…» Написала диалог с 
Романом на русском языке, хотя он 
проходил на осетинском, с той целью, 
чтобы стало стыдно тем осетинам, ко-
торые  не знают и не разговаривают на 
своем родном языке.   

Светлана ТУЛАТОВА, 
член Союза журналистов России.

ОСЕТИЯ РОДНАЯОСЕТИЯ РОДНАЯ

Ипотеку 
поддерживает 
«Демография»
В Северной Осетии за 

полгода выдано более 
3,8 тыс. сертификатов на 
маткапитал.

За первое полугодие 2021 года севе-
роосетинским подразделением фонда 
выданы 3 845 сертификатов на материн-
ский (семейный) капитал, а общая сумма 
выплат по заявлениям о распоряжении 
средствами маткапитала за этот же пе-
риод составила 878,3 млн  рублей.

Напомним, что с весны прошлого года 
семьи получают сертификаты на ма-
теринский капитал в беззаявительном 
порядке. Пенсионный фонд оформляет 
их самостоятельно с использованием 
данных, поступающих из ЕГР ЗАГС, и 
направляет уведомление в личный каби-
нет родителя на сайтах ПФР и госуслуг.

Кроме того, семьям стало легче распо-
ряжаться средствами материнского ка-
питала на самое популярное в Северной 
Осетии направление, а его выбирают в 
республике 50% семей, – оплату ипоте-
ки или займа на улучшение жилищных 
условий. Для этого можно обратиться 
напрямую в банк, где вместе с оформ-
лением кредита одновременно подается 
заявление о погашении материнским 
капиталом долга и процентов по кредиту 
либо уплате первого взноса средствами 
маткапитала. Далее ПФР будет взаимо-
действовать с кредитным учреждением 
самостоятельно в рамках соглашения.

В настоящее время в Северной Осетии 
выдано более 64 тыс. госсертификатов 
на материнский капитал. Свыше 58% 
владельцев сертификатов уже распо-
рядились частично или полностью сред-
ствами, направленными им в помощь 
государством.

Напомним, предоставление мате-
ринского капитала предусмотрено на-
циональным проектом «Демография». 
Первый сертификат на материнский 
капитал был выдан в марте 2007 года. 
Тогда размер государственной под-
держки семей с детьми составлял 250 
тыс. рублей. Сегодня эта сумма выросла 
более чем в 2,5 раза и достигла 639,4 
тыс. руб. в случае, если ранее право на 
маткапитал у семьи не возникало. Более 
того, с 2020 года право на господдержку 
в сумме 483,8 тыс. руб. получили и семьи, 
в которых родился первенец.

Подробнее о материнском капитале и 
способах его использования – на сайте 
ПФР (pfr.gov.ru) в разделе «Материнский 
(семейный) капитал».

Телефоны для консультирования 
граждан 51-80-92.

Студенты-туристы из Казани
СОГУ принимает 

студентов-
путешественников 
из Казанского 
(Приволжского) 
федерального 
университета. Вуз 
вошел в список 
15 университетов, 
которые стали 
пилотной площадкой 
федеральной программы 
студенческого 
туризма. Программа, 
подготовленная 
Министерством науки и 
высшего образования 
России, стартовала 15 
июля и продлится до 25 
августа 2021 года.

Программа СОГУ включает экс-
курсию в горные районы регио-
на по маршруту «Путешествие в 
Древнюю Аланию». Студентов 
ознакомят с культурно-истори-
ческим наследием современных 
осетин – потомков скифо-сар-
мато-аланов. Гости республики 
смогут посетить уникальные при-
родные объекты в Дигорском и 
Куртатинском ущельях. Ребятам 
организуют экскурсии по Влади-
кавказу и студенческому кампусу. 
СОГУ предоставляет студентам 
комфортные места в современном 
общежитии.

Помимо Владикавказа оста-
новиться в вузовских кампусах 
можно будет в Санкт-Петербур-
ге, Московской области, Нижнем 
Новгороде, Казани, Владивостоке, 
Ростове-на-Дону, Калининграде, 
Красноярске, Томске, Великом 
Новгороде, Барнауле, Таганроге, 
Симферополе, Уфе и Иркутске.

Студент, желающий отпра-
виться в путешествие в один из 
указанных регионов, должен за-
регистрироваться на платформе 
студтуризм.рф и выбрать там 
вариант размещения, указав даты 
начала и окончания поездки.

Путешествовать можно как са-
мостоятельно, так и группами. 
Большинство программ представ-
ляет собой туры продолжительно-
стью от двух до семи дней. Стои-
мость проживания в зависимости 
от типа размещения (блочный, 
квартирный) составит от 35 до 
400 рублей в сутки. Если в пакет 
также включено питание (завтрак 
или завтрак с ужином), стоимость 
пребывания варьируется от 250 до 
550 рублей.

По словам ректора СОГУ Ала-
на Огоева, «сегодня, когда риск 
распространения коронавирусной 

инфекции все еще очень актуален, 
у всех вузов, принимающих тури-
стов, будут четкие рекомендации».

«Президентом России Вла-
димиром Путиным в Послании 
Федеральному собранию была 
отдельно обозначена задача 
«сформировать дополнительные 
возможности для студенческого 
туризма». Мы можем обеспечить 
достойный отдых для наших го-
стей. Расширение сфер общения 
студентов поможет сформировать 
представление о стране и ее воз-
можностях», – отметил он.

А. ИВАНОВ.

КОНТАКТЫКОНТАКТЫ
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В КОНЦЕ НОМЕРА

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Íàì 24 ãîäà! Ñ 25 ÿíâàðÿ ïî 31 èþëÿ 2021 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25%

Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  

пл. 103 и 116 кв. м в 5-этажном 
сданном доме (новостройка), 
все коммуникации подведе-
ны, на ул. Первомайской – 
37 тыс. руб./кв. м.
ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

×ÈÑÒÊÀ È ÐÅÑÒÀÂÐÀÖÈß 
ÏÓÕÎ-ÏÅÐÜÅÂÛÕ ÏÎÄÓØÅÊ

для здорового сна
  •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ ПЕРА
  •  ЗАМЕНА НАПЕРНИКОВ
  •  УДАЛЕНИЕ ПЫЛИ

 ÍÎÂÎÅ ÎÁÎÐÓÄÎÂÀÍÈÅ
Обр.: ул. Чапаева, 46, 

тел. 99-51-94, 8-918-829-51-94 

ШКАФЫ-КУПЕ,
КУХНИ, КРОВАТИ

 (97-01-40) 8-918-827-01-40
ЦЕНЫ НИЖЕ РЫНОЧНЫХ, 

БЕСПРОЦЕНТНАЯ РАССРОЧКА.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

ÔÈÐÌÀÔÈÐÌÀ

«ÑÒÈÌÓË»«ÑÒÈÌÓË»
óë. Òåëüìàíà, 51, òåë.: 252-252; óë. Ãóãêàåâà, 22 

è óë. Ìîñêîâñêàÿ, 14, òåë. 999-777.

ОКНА, ДВЕРИ, ФАСАДЫ
из АЛЮМИНИЯ и ПВХ

Приглашаются к сотрудничеству строительные компании, дилеры

БАЛКОНЫ МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ ВОРОТА, ДВЕРИ, РЕШЕТКИ.
(раздвижные системы для балконов и лоджий, откосы)

• ПОЛИМЕРНОЕ (порошковое) покрытие любых металлических, 
алюминиевых изделий (любые цвета RAL), стеклопакеты.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

Радость для сельчан 

Центром культурной жизни любого села является клуб. В нем проводятся 
различные мероприятия, творческие вечера, отмечаются праздники. Кроме того, это 
и образовательное учреждение, где дети и взрослые обучаются различным видам 
искусства. Благодаря национальному проекту «Культура» в Северной Осетии строятся, 
ремонтируются объекты культурного направления.

На днях в селении Рассвет Ардонского района 
завершился капитальный ремонт Дома культуры. 
В двухэтажном здании была заменена кровля, 
отопление, внутренняя отделка помещений и 
обновлен фасад. Демонтирована старая сцена, 
вместо нее установлена новая, современная. 
Кроме того, в зал завезли новые кресла, а ка-
бинеты оснастили мебелью. Внутри помещения 
появился санузел, оборудованный для лиц с ОВЗ. 
На данный момент проводится обустройство при-
легающей территории. 

Клубное учреждение в Рассвете было открыто 
в 70-х годах прошлого столетия по инициативе 
тогдашнего министра культуры республики – Сол-
танбека Ужегова, который был выходцем из это-
го селения. Первым директором был Тамерлан 
Хозиев. Во время его работы часто проводились 
кинопоказы, начинали создаваться творческие 
кружки. После него в конце 80-х годов руководи-
телем была назначена Фатима Кутарова. Она же 
и по сей день является директором учреждения. 

В Доме культуры действуют кружки – драмати-

ческий, народного танца, художественного чтения 
и рукоделия. Кружком народного танца руководит 
Чермен Илаев, все остальные ведет методист 
Гульнара Хубаева. «Мы отмечаем все кален-
дарные праздники, стараемся участвовать в ме-
роприятиях, которые проводятся в республике. 
Наши дети являются лауреатами, дипломантами 
и призерами различных конкурсов и фестивалей. 
После ремонта учреждение начинает свою новую 
жизнь, и мы готовы дальше активно работать и 
развивать культуру нашего родного села», − ска-
зала Ф. Кутарова. 

Дом культуры продолжит свою деятельность 
после летних каникул – в сентябре. Селение 
небольшое, но культурная жизнь в нем не стоит 
на месте. Для всех жителей их родной ДК был и 
остается любимым местом проведения досуга, а 
капитальный ремонт стал  настоящим праздни-
ком, ведь теперь они с комфортом смогут насла-
ждаться красочными выступлениями как своих 
односельчан, так и приезжих артистов. 

Юлия ДАРЧИЕВА.

КУЛЬТУРА КУЛЬТУРА 

В духе мира 
и взаимопонимания
В субботу на центральном стадионе с. Чиколы 

состоялась традиционная ежегодная спартакиада 
молодежи, приуроченная к празднику Курбан 
Байрам. Организаторами мероприятия выступили 
Фонд исламской науки, культуры и образования, 
Духовное управление мусульман Республики 
Северная Осетия- Алания, Координационный центр 
мусульман Северного Кавказа при поддержке 
руководства Ирафского района.

На эти спартакиады в предыду-
щие годы собиралась молодежь 
практически со всех регионов 
Северного Кавказа, но в связи с 
угрозой новой коронавирусной 
инфекции нынешнее мероприятие 
прошло в более узком формате, 
приехали только представители 
Владикавказа и районов респу-
блики.

С приветственным словом к 
участникам и болельщикам обра-
тились председатель централи-
зованной мусульманской рели-
гиозной организации «Духовное 
управление мусульман РСО–А» 
Хаджимурат Гацалов, врио ми-
нистра РСО–А по вопросам на-
циональных отношений Аслан 
Цуциев, глава администрации 
местного самоуправления Ираф-
ского района Омар Лагкуев, глава 
чиколинского поселения Артур 
Сагкаев, которые были едины во 
мнении, что подобные меропри-
ятия очень важны для процесса 
духовного и нравственного объе-
динения, в том, что с их помощью 
вырабатывается высокое чувство 

любви к Родине, к своему народу.
В программе мероприятия были 

конкурсы на лучшее чтение и зна-
ние Корана, состязания по спор-
тивным дисциплинам.

А. ГУЦАЕВ.

Счет не по игре
«Торпедо» (Москва) – «Алания» (Владикавказ) – 3:1 (1:1)

24 июля. ФНЛ, 3 тур. Москва. Стадион «Лужники», 
Спортивный городок, 500 зрителей. 

Главный судья – Евгений Турбин (Дмитров). 
«Торпедо»: Ботнарь, Шумских, Темников, Евдокимов, 

Самсонов, Адаев (Каплиенко, 72), Султонов (Рязанцев, 
87), Померко, Енин (Лебеденко, 72), Нетфуллин, Калмыков 
(Полубояринов, 87).

«Алания»: Солдатенко, Кочиев, Багаев, Засеев, Со-
сранов (Качмазов, 53), Хабалов, Хосонов (Дав. Кобесов, 
81), Магомедов, Хубулов (Подбельцев, 68), Эльдарушев 
(Гурциев, 46), Гиоргобиани. 

 Голы: Гиоргобиани, 4 – 0:1; Султонов, 10- 1:1; Калмыков, 
82 – 2:1; Лебеденко, 90+4 – 3:1.

Предупреждения: Эльдарушев, 14; Кочиев, 39; Нет-
фуллин, 40; Евдокимов, 45; Хабалов, 48; Качмазов, 59; 
Рязанцев, 90. 

 В третьем туре Первенства ФНЛ 
владикавказская «Алания» играла 
на выезде с грозным соперником 
– московским «Торпедо», которое 
возглавляет известный в прошлом 
футболист Александр БОРОДЮК. 

  Игра началась с «холодного душа» для хозяев в виде 
очень быстрого гола красно-желтых. Бутта Магомедов 
технично, черпачком закинул со штрафного мяч Николаю 
Гиоргобиани, а тот красиво, с лета пробил в угол ворот. 
Однако торпедовцы быстро пришли в себя и отыгрались 
уже на 10-й минуте. Султонов ударил метров с 12 и мяч, 
рикошетом от ноги Алана Багаева залетел в сетку, де-
зориентировав вратаря Ростислава Солдатенко. Через 
десять минут форвард Калмыков убежал один на один с 
нашим вратарем, однако Солдатенко совершил отличное 
спасение, парировав удар в упор игрока москвичей. Остро 
вырвался в штрафную Владимир Хубулов, но его удар 
пришелся в защитника. Главный тренер «Алании» Спартак 
Гогниев в одном из моментов за жаркие споры с судьей 
получил желтую карточку.

  Красно-желтые больше владели мячом, однако, никак 
не могли реализовать голевые моменты. В начале второго 
тайма Алан Хабалов справа сделал идеальный прострел к 
воротам торпедовцев, но никто из наших футболистов не 
успел к мячу. Затем Хубулов проскочил в штрафную, обы-
грав двух защитников, и мощно пробил верхом – вратарь 
хозяев парировал прицельный удар. После розыгрыша 
углового Алан Багаев бил головой с 5 метров, и вновь 
блеснул мастерством голкипер «Торпедо», отбив мяч из-
под перекладины. В ответ сработало старое футбольное 
правило – «Не забиваешь ты – забьют тебе». После аута 
последовала ошибка защитника владикавказцев, и сво-
бодный Калмыков, как на тренировке, забил второй гол 
москвичей. Уже в компенсированное время суперветеран 
торпедовцев, 38-летний Игорь Лебеденко умчался, как 
электричка, один на один с вратарем, обыграл Солдатенко 
и отправил мяч в пустые ворота. Таким образом, торпе-
довцы выиграли со счетом 3:1 и одержали третью победу 
в трех первых турах, единолично возглавил турнирную 
таблицу. 

 31 июля красно-желтые в очередном туре сыграют в 
Красноярске с местным «Енисеем».

Вячеслав СТЕПАНОВ. 

Хозяева были сильнее
«Форте» (Таганрог) – «Алания-2» (Владикавказ) – 3:0 (1:0)
«Алания-2»: Аршиев, Хабаев, Джаваев, Гиоев, Цаллагов (Ышык, 67), 

Тинаев (Дудаев, 74),Кобесов (Засеев, 60), Чараев, Калоев (Наниев, 60),Р. 
Гогниев (Кучиев, 74), Хокришвили. 

В субботу стартовал футбольный турнир ФНЛ – 2 
(второй дивизион), до нынешнего сезона именовавшийся 
ПФЛ. В группе 1 взяла старт молодая команда 
«Алания-2», дебютирующая в ФНЛ-2. Главным тренером 
назначен Валерий ГОРОХОВ, а до этого руководил 
«Аланией-2» известный в прошлом футболист Давид 
ЦОРАЕВ, возглавявший команду в чемпионате РСО–А. В 
тренерский штаб красно-желтых, помимо Цораева, также 
вошел чемпион России-1995 Олег КОРНИЕНКО. 

Ввиду отсутствия подходящего 
стадиона в республике, влади-
кавказцам придется проводить 
домашние матчи в Ессентуках. 
В составе «Алании-2» стоит от-
метить опытнейшего 32-летнего 
вратаря Сосланбека Аршиева, 
известного по матчам за Спар-
так» (Владикавказ), «Аланию-Д», 
«Машук-КМВ». Кроме того, в за-
явке красно-желтых есть сыно-
вья наставника главной «Алании» 
Спартака Гогниева – Руслан и 
Спартак, а также сын известного 
тренера Юрия Газзаев – Хетаг. 

Дебютный матч в рамках пер-
вого тура владикавказцы про-
водили в гостях с клубом «Фор-

те» из Таганрога. Игра началась 
обескураживающим образом для 
гостей, пропустивших гол от Ильи 
Юрченко уже на второй минуте. В 
начале второго тайма хозяева уси-
лиями того же Юрченко увеличили 
счет. Владикавказцы создавали 
моменты, пытались отыграться, но 
хорошо играл голкипер «Форте». 
Зато уже в добавленное время 
вышедший на замену Артур Ма-
лоян, в прошлом сезоне игравший 
в «Алании», забил третий гол и 
оформил крупную победу своей 
команды.

Следующий матч «Алания – 2» 
сыграет 1 августа в Ессентуках с 
махачкалинским «Динамо». 

Вячеслав ЮРЬЕВ. 

…И трамваи 
двинулись

Давайте продолжим размыш-
лять о «Науке удивлять» (см. 
«СО», от 17 июля 2021 г.). Жизнь 
настолько разнообразна, что даже 
самые удивительные, странные, 
фантастические моменты в ней 
начинают казаться обыденны-
ми. Сегодня – не тот случай: не-
обычного – больше. При слове 
«мистика» сразу думают о чем-то 
потустороннем. Но то, о чем пишу 
ниже, – не «по ту сторону», а – по 
эту. Все реально, ничего не при-
думано, это было в жизни моей и 
наших сограждан. 

*  *  *
Тетя моей мамы жила в Москве, 

в высотном доме на Котельни-
ческой набережной. И она, и су-
пруг – профессора: дядя, вылечив 
Вильгельма Пика, даже получил 
от него в подарок – шкаф. И была 
у дяди особая любовь – к цветам, 
к растениям… Зимний сад в «вы-
сотке»! Цвел, благоухал, поражал 
красотой и размерами… И вот 
тетя звонит маме во Владикавказ, 
плачет навзрыд: – Женя умер, 
и все его растения завяли. Я их 
поливаю из той же лейки, так же 
регулярно – но они умерли вместе 
с ним. Все – сада нет!

*  *  *
Встретились мы как-то со 

школьной подругой Эллой лет че-
рез тридцать после выпуска. Она 
была «атеистка с головы до ног», 
работала в райкоме, горкоме… 
И вот рассказывает мне: «Ира, я 
теперь во все-все верю! Почему? 
Слушай внимательно. Бабушка и 
папа были живы, а мама умерла. 
И приснилась она мне, и говорит: 
– У папы скоро день рождения, но 
подарков не надо покупать. Лучше 
сходите с сестренкой в Ильинскую 
церковь (потом подробно расска-
зывает всю обстановку – где там 
что расположено, куда свечки 
ставить и т. д). Бабушка советует: 
пойдите, девочки… А мы даже и 
не знали, где церковь находится. 
Нам показали. Заходим – все в 
точности, как мама описала мне 
во сне. А подарок и вправду не 
понадобился – папа скончался за 
день до дня рождения…»

*  *  *
Бывший директор Националь-

ной научной библиотеки светлой 
памяти Елена Агубеевна Газда-
нова позвала меня как-то в свой 
кабинет. 

– Хочу тебя познакомить с уди-
вительным человеком. Это мой 
парикмахер. 

Женщина-осетинка с трудом 
говорила по-русски, очень стесня-
лась… И тут протягивает мне Еле-
на Агубеевна две толстые учени-
ческие тетради, все заполненные 
убористым почерком – стихами 
об Осетии, о природе, о любви… 
Размеры соблюдены, рифмы на 
месте, чистейший русский язык. И 
ни одной грамматической ошибки. 
Спрашиваю: «Что это?» Отвечает: 

– Стихи мои какие-то. Ночью 
пишу. Слышу их и пишу… 

Никаких ее просьб о публикации 
их и в помине не было.

*  *  *
Если помните, выходила ког-

да-то газета «Неделя» (не знаю, 
есть ли сейчас). Давно-давно про-
читала я в ней откровения потен-
циального космонавта (готовили 
его в полет, но не отправили) о 
его посещении Тибета. Он привез 
оттуда любопытное заклинание 
из нескольких строчек, которое, 
как его уверили, если скажешь, 
– сбудется то, что ты хочешь. На 
всякий случай, из любопытства, 
из интереса я его себе выписала, 
да и запомнила. Через некоторое 
время пошла за молоком в мага-
зин, что на углу улицы Космоде-
мьянской и проспекта Коста. В те 
времена очереди были обычным 
явлением, стала я где-то в конце; 
выходит продавец: 

– Расходитесь, сегодня завоза 
не будет. 

Гул, разочарование… Я прогово-
рила заклинание – и через две-три 
минуты из-за угла вывернул мо-
локовоз. Так люди не к прилавку 
бросились, а ко мне: 

– Что вы такое сказали??
Второй случай был, когда села 

с тяжелыми сумками в трамвай на 
пл. Свободы. Вагон пару раз дер-
нулся – и остановился. Впереди 
стояли еще трамваи, и кондуктор 
объявила, что это надолго. Почти 
все вышли, а я со своими сумка-
ми решила подождать. И снова 
– сказала заклинание, так, для 
успокоения, но, не поверите, – 
трамваи двинулись. Совпадение? 
Не слишком ли часто?

*  *  *
Ну а последняя история лет 

пятьдесят назад была описана в 
«Комсомольской правде». Потом 
в нескольких номерах ученые раз-
ных рангов пытались разобраться 
– что же произошло. Недалеко от 
Воронежа шел мужчина по про-
селочной дороге, а какая-то на-
доедливая ворона проходу ему 
не давала: цеплялась за брюки, 
заслоняла путь… Он ее – ногой, 
она – снова, и, наконец, вцепилась, 
не отпуская. Что ж, пошел за ней, 
и она привела его к… раненому 
вороненку. Спрашивается, от-
куда птица могла знать, что это 
непонятное ей существо на двух 
ногах может помочь ее больному 
ребенку?

Ирина ГУРЖИБЕКОВА.

ЛЕТНИЕ РАЗДУМЬЯЛЕТНИЕ РАЗДУМЬЯ

Коллектив редакции газеты 
«Северная Осетия» выражает 
глубокое соболезнование со-
труднику Ю. А. Тишинскому по 
поводу безвременной кончины 
отца 

ТИШИНСКОГО
Александра Алексеевича.

Коллектив редакции газеты 
«Северная Осетия» выражает 
глубокое соболезнование глав-
ному редактору М.М. Битаровой 
и сотруднице А.Р. Цогоевой по 
поводу кончины 

БОЛОТАЕВА 
Василия Сардионовича 

Семья Дзгоевых выражает 
искреннее соболезнование ди-
ректору центра стоматологии 
«AURUM» З. У. Акоеву по по-
воду безвременной кончины 
сестры 

АКОЕВОЙ
Фатимы Урузмаговны.

Коллектив центра стомато-
логии «AURUM» выражает ис-
креннее соболезнование семье 
генерального директора З. У. 
Акоева по поводу безвремен-
ной кончины

АКОЕВОЙ
Фатимы Урузмаговны.

СОРОО «Стоматологическая 
ассоциация» выражает искрен-
нее соболезнование кандидату 
медицинских наук З. У. Акоеву 
по поводу безвременной кончи-
ны сестры 

АКОЕВОЙ
Фатимы Урузмаговны.

Семья М. Х. Хадарцева выра-
жает искреннее соболезнова-
ние генеральному директору 
центра стоматологии «AURUM» 
З. У. Акоеву по поводу безвре-
менной кончины сестры 

АКОЕВОЙ
Фатимы Урузмаговны.

Союз писателей, Союз журна-
листов РСО–А, коллективы ре-
спубликанских газет «Северная 
Осетия», «Растдзинад», «Диго-
ра», «Слово» и литературного 
журнала «Мах дуг» выражают 
искреннее соболезнование род-
ным и близким по поводу без-
временной кончины 

ДЖУСОЕВОЙ 
Елены Нафиевны.

Зелим Ватаев, Ростислав Хуга-
ев и Казбек Келехсаев выража-
ют искреннее соболезнование 
Клавдии и Мери Джусоевым, 
фамилии, родственникам по по-
воду безвременной кончины 

ДЖУСОЕВОЙ Елены,
дочери Нафи Джусойты.

Коллектив Группы компаний 
«Стройпрогресс» во главе с 
президентом Альбертом Джу-
соевым выражает искреннее 
соболезнование родным и 
близким по поводу безвремен-
ной кончины дочери патриарха 
осетинской литературы Нафи 
Джусойты 

ЕЛЕНЫ.

Коллектив Горского ГАУ выра-
жает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
кончины старейшего работника 

БЕККАЕВОЙ
Марии Васильевны.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 2021 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм собственности, учебных и культурно-

зрелищных заведений по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Спасибо врачам!
Эта информация за сутки облетела все СМИ. В 

подмосковном Королеве 102-летнего ветерана 
Великой Отечественной войны Николая БАГАЕВА 
смогли вылечить от коронавируса. Об этом сообщил 
глава города Александр ХОДЫРЕВ.

В своем Instagram Ходырев 
разместил фотографию ветерана 
сразу после выписки из инфекци-
онной больницы. «С удовольстви-

ем хочу поделиться радостной 
новостью: после перенесенной 
коронавирусной инфекции выпи-
сался наш уважаемый ветеран, 

участник Великой Отечествен-
ной войны Николай Николаевич 
Багаев, которому в декабре ис-
полнится 103 года!» – подписал 
он снимок.

Глава города отметил, что в 
военные годы Николай Никола-
евич дважды получал ранения, 
но возвращался в строй, а весной 
1945 года дошел до Кенигсбер-
га. Также Александр Ходырев 
разместил видеоролик, в кото-
ром ветеран ВОВ рассказал о 
перенесенной болезни и назвал 
спасших его врачей героями.

Николай Багаев, ветеран ВОВ: 
«Мне было тяжело, но врачи 
боролись, а я им помогал. Спа-
сибо им огромное, они вытащили 
меня. Я во второй раз родился в 
102 года. Видел, как они вежли-
во, культурно, быстро все дела-
ли, с уважением. Я говорю – они 
герои!»

 Залина ГУБУРОВА.

ПОМОЩЬПОМОЩЬ
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